

# Dossier

## Se invierten más de Bs 4.900 MM para industrializar Santa Cruz

**ESPECIAL**



// FOTO: COMUNICACIÓN PRESIDENCIAL

**“Unidos alcanzaremos muchos más resultados, porque en nuestra inmensa diversidad encontramos latiendo la bolivianidad”**

**1.-** “Somos el Gobierno de la industrialización y estamos implementando más de 130 plantas industriales en el país, con una inversión de Bs 25 mil millones”.

**2.-** “Son factorías que están en proceso de implementación y que, unidas a las demás en todo el territorio, se constituyen en la punta de lanza de nuestra nueva Bolivia industrializada”.

**3.-** “En línea con la política de industrialización, estamos trabajando también en la apertura de nuevos mercados para la producción nacional”.

**4.-** “Pedirles en este día tan especial, que nos comprometamos, todas y todos, a seguir trabajando por Santa Cruz, cuidando la estabilidad, la certidumbre y la esperanza en mejores días para las familias cruceñas”.

## ● REDACCIÓN CENTRAL

**E**l mandatario boliviano informó que el Gobierno destinó en esta gestión Bs 1.300 millones en programas de construcción, conservación, rehabilitación y preinversión para las carreteras del departamento de Santa Cruz.

“Entre los proyectos de construcción y rehabilitación destacamos la conclusión y entrega de tres proyectos que durante 2020 se encontraban con falta de pago de planillas y baja ejecución física”, dijo.

Estos proyectos son la Reducción de la Construcción y Control de Calidad de la Carretera el Espino-Charagua-Boyube, con una longitud de 159 kilómetros y una inversión de más de Bs 1.750 millones; la rehabilitación del tramo II de la carretera la Angostura-Comarapa, que comprende Mataral-Mairana, la cual tiene una longitud de 50 kilómetros, y representó una inversión de Bs 274 millones; y la rehabilitación de la carretera la Angostura-Comarapa (tramo III)-Mairana-Bermejo, la cual tiene una longitud de 58 kilómetros, y representó una inversión de Bs 465 millones.

Se encuentran en ejecución además los proyectos de construcción de:

1. La carretera San José de Chiquitos-San Ignacio, la cual tiene una extensión de 218 kilómetros incluyendo circunvalaciones y accesos, representa una inversión de Bs 1.011 millones, actualmente tiene un avance físico del 51% y se concluirá el segundo semestre de 2024.

2. La rehabilitación y Cumplimiento de Estándares de la Carretera Santa Cruz-Trinidad-Malla I Cotoca-

# BS 1.300 MILLONES EN CARRETERAS PARA SANTA CRUZ



Cuatro Cañadas, la cual tiene una longitud de 75 kilómetros y representa una inversión de Bs 175 millones.

Por otro lado, se han iniciado los procesos de contratación para la elaboración de estudios, que representan esta primera fase de preinversión y una vez culminados se encaminará el pavimento de más carreteras en este departamento. Contamos con

los siguientes estudios:

1. Estudios para la construcción Doble Vía La Guardia-El Torno, con una distancia de 14 kilómetros y un monto aproximado de Bs 3 millones. Este estudio culmina en agosto de 2024 y cuenta con contrato firmado.

2. Estudios para la construcción Doble Vía El Torno-La Angostura, con una distancia de 24 kilómetros y un monto

aproximado de Bs 3 millones. Este estudio culmina en septiembre de 2024 y se encuentra para firma del contrato.

3. Estudios para la construcción Doble Vía Cotoca - Pailón-Paraíso, con una distancia de 43 kilómetros y un monto aproximado de Bs 6 millones. Este estudio culmina en septiembre de 2024 y también cuenta con contrato firmado.

4. Estudios para el Mejoramiento y Rehabilitación de la carretera Okinawa-Guabirá, con una distancia de 41 kilómetros con una inversión de Bs 3 millones. Este estudio culmina en octubre de 2024 y está en proceso de licitación.

## INFRAESTRUCTURA VIAL

Para el sector de infraestructura vial se ha comprometido el financiamiento de cuatro proyectos con una inversión de Bs 45 millones en los municipios de San Javier, La Guardia, Pucará y Vallegrande, de los cuales ya se han concluido los proyectos Avenida con Alameda Guillermo Áñez en San Javier, enlosetado de calles en los distritos 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de la Guardia. Se encuentra en ejecución la construcción del Pavimento Articulado de 9 tramos en el centro urbano de Pucará de Bs 51 millones.

“El proyecto cuenta con un avance físico y financiero superior al 95%, que concluirá durante la primera quincena de octubre. La puesta en marcha del hangar permitirá ahorrar alrededor de \$us 10 millones al año por el concepto de mantenimiento de aeronaves”, destacó.





// FOTO: COMUNICACIÓN PRESIDENCIAL

# ANUNCIAN EL HUB DE VIRU VIRU, EL PLAN DE PASAJEROS Y CARGA PARA EXPANDIR A BOLIVIA

● REDACCIÓN CENTRAL

**E**l presidente Luis Arce anunció un proyecto de gran importancia para la industria área de Bolivia. Se trata de la implementación del HUB de Pasajeros y Carga en el aeropuerto de Viru Viru de Santa Cruz, desde donde se expandirán los productos nacionales hacia otros mercados y con ello se garantiza la reactivación económica del país.

Actualmente se encuentra en etapa de firma de contrato la Consultoría para la Elaboración del Plan Estratégico y Plan de Negocios para la Implementación del HUB de Pasajeros y carga en el aeropuerto Internacional de Viru Viru”.

Los resultados se obtendrán hasta fin de año, con una inversión de más Bs 1,5 millones, informó el Presidente en la Sesión de Honor por la efemérides cruceña.

Esta consultoría fue adjudicada a la Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA), líder a nivel mundial con 300 líneas aéreas asociadas en más de 120 países. Esta fase inicial incorporará aspectos fundamentales como el pronóstico de tráfico, análisis de movimientos de cargas y pasajeros, impacto operacional y análisis de la infraestructura e inversión, entre otros, detalló Arce.

**PROYECTOS AÉREOS**

En el tema aeroportuario, el Gobierno nacional impulsa cinco proyectos en el aeropuerto de Viru Viru y uno en gestión con las autoridades locales, por un monto total de Bs 52 millones:

Uno. Aeropuerto Internacional de Viru Viru. Se ha intervenido el Lado Aire con el cambio de losas deterioradas en Plataforma Principal y Calles de Rodaje B y G, con una inversión

de Bs 4 millones y se concluirá para fines de diciembre de este año, anunció el presidente.

Dos. Aeropuerto Internacional de Viru Viru. Se ha intervenido el Lado Tierra con la provisión e instalación de Transformadores y Generador Móvil, con una inversión de Bs 3 millones y también se prevé terminar en diciembre.

Tres. Aeropuerto Internacional de Viru Viru. Se ha intervenido el Lado Aire y Lado Tierra con el mejoramiento y equipamiento del Área de Carga con una inversión de Bs 7 millones y se finalizará en noviembre de este año.

Cuatro. Aeropuerto Internacional Viru Viru, con la intervención del Lado Aire ampliando la plataforma y el Lado Tierra con la implementación del pasillo y puente ocho de abordaje, aprobado en la presente gestión con una inversión de cerca de Bs 25 millones.

Por ahora se encuentra en

proceso de contratación y se prevé ejecutar en la presente gestión con una inversión cercana a los Bs 5 millones.

Cinco. Aeropuerto de Puerto Suárez, con la Intervención en el Lado Aire para el mejoramiento del mismo, con una inversión de Bs 13 millones. Para encarar esta obra se ha contratado la supervisión y el proyecto se encuentra en proceso de contratación, dijo el Jefe de Estado en Santa Cruz.

**+ datos**

Se impulsan cinco proyectos en el aeropuerto de Viru Viru y uno en gestión con las autoridades locales, por un monto total de Bs 52 millones.

# UN SEGUNDO COMPLEJO DEL MUTÚN Y OTROS AVANCES

**LA NUEVA PLANTA DE ACERO** tendrá una mayor capacidad de producción que la actual. Se logrará la sustitución del 100% de las importaciones del producto.

## ● REDACCIÓN CENTRAL

El presidente Luis Arce anunció ayer que se perfila construir un segundo complejo siderúrgico del Mutún con una capacidad de 500 mil toneladas (t) anuales de acero, 300 mil más que la capacidad del complejo que actualmente se construye (200 mil t anuales) en Puerto Suárez. Además hizo otros importantes anuncios a favor del departamento cruceño.

“Ya estamos trabajando en construir a la brevedad posible otro complejo siderúrgico junto al actual, con una capacidad de 500 mil toneladas, de las cuales el 50 por ciento servirá para sustituir en 100 por ciento las importaciones, y el otro 50 por ciento servirá para la exportación a otros países”, afirmó la autoridad en la Sesión de Honor del Concejo Municipal de Santa Cruz.

Recordó que el actual Complejo Siderúrgico del Mutún tiene una capacidad de producción de 200 mil t anuales de acero en forma de barras corrugadas para la construcción y de alambón que servirá para obtener otros subproductos como ser tuercas, tornillos, clavos y otros, que representarán la sustitución de

importaciones en cerca del 50% de estos productos, “además permitirá un ahorro para el país de cerca de \$us 200 millones, considerando el volumen actual de importaciones de acero, que está entre 400 mil y 450 mil toneladas anuales”.

## BIOTECNOLOGÍA

El Presidente informó que se instruyó trabajar en el desarrollo de una biotecnología “propia” boliviana para paliar los efectos de la crisis climática y garantizar los alimentos para las familias bolivianas.

“Está en pleno desarrollo lo encomendado, ya se tienen comisiones de trabajo permanente para tratar temas legales y normativos, como también comisiones técnico científicas”, afirmó el Jefe de Estado.

Refirió que en las comisiones participarán el Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) y otros, además de instituciones privadas como la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Cámara de Pequeños Productores del Oriente (Cappo), entre otras.

“La crisis climática ha generado condiciones adversas que van desde la sequía, inundaciones y otras en zonas de expansión que son las más productivas del país. Donde controlar malezas, plagas y enfermedades hoy tiene costos insostenibles”, señaló la autoridad.

## PAU II

Respecto a la Planta de Amoniaco y Urea (PAU) II, Arce afirmó que se encuentra en la fase final la ingeniería conceptual y se prepara la licitación para la ingeniería, procura y construcción por un monto de \$us 2.500 millones, por lo que se estima iniciar la construcción en 2024, con una producción de 4.200 t métricas día de urea y 2.400 t día de amoníaco, así como metanol y urea formaldehído, incrementando en 200% la producción nacional actual de urea.

## BIOCOMBUSTIBLES (HVO)

Respecto a la Planta de Aceite Vegetal Hidrotratado (HVO), indicó que actualmente se está desarrollando la ingeniería de la planta con la empresa Topsoe, “reconocida en esta tecnología a nivel mundial”.

Según los cálculos, se estima que producirá 9.000 barriles de diésel renovable por día, y se ubicaría en la provincia Germán Busch.

Destacó que esta planta se constituirá en un salto cualitativo en la región por ser un producto innovador de alto nivel con tecnología de punta, utilizado ya en países de Europa y Norteamérica, situando de esta manera a Bolivia como pionera en Latinoamérica, en la que se produce un combustible amigable con el medioambiente y de alta calidad.

“Adicionalmente, generará empleos directos e indirectos debido a que la materia prima son aceites vegetales que permitirán el desarrollo económi-

co de toda la cadena, desde la producción de granos hasta la producción del diésel renovable”, afirmó.

## HIDROCARBUROS

Resaltó la importancia del sector de hidrocarburos como “uno de los ejes fundamentales de la economía nacional”, y la inversión en el departamento de Santa Cruz en el sector fue de \$us 151 millones en 2022.

“En la presente gestión tenemos previsto superar una ejecución de 268 millones de dólares en todas las actividades del sector”, refirió.

En exploración y explotación, la inversión programada para este año en el departamento cruceño alcanza a \$us 194 millones, en proyectos como la adquisición de servicios técnicos especializados de aerogravimétrica y aeromagnetométrica en la Cuenca Madre de Dios, la zona Boomerang y el Subandino Sur, explicó la autoridad.

“También se adquirió geoquímica de superficie en el Boomerang - Llanura Beniana, entre Santa Cruz y Cochabamba; exploración sísmica en el área del Boomerang, en el norte del departamento de Santa Cruz; pozo exploratorio Yope-X1 en Yapacaní; investigación pozo Chané NW-X1; pozo exploratorio Las Delicias-X1; pozo de investigación estratigráfica Madre Selva-X1 en Obispo Santisteban; además, como parte del compromiso de la fase III de exploración del Área Charagua, se contempla la perforación exploratoria del Pozo Charagua-X1”, resaltó.

Adicionó que se trabaja para optimizar operativamente los campos Boquerón Norte, Río Grande y Yapacaní, y se implementan facilidades para la producción, como el tendido de una línea de recolección del pozo Yará-X1 hasta la Planta de Gas Sirari.



El presidente Arce dijo que la inversión en exploración hidrocarburífera en Santa Cruz este año es de \$us 194 millones.



Una comisión de China verifica la chía nacional de exportación.



◀ El complejo del Mutún, que está en construcción, se encuentra en el municipio de Puerto Suárez.

// FOTOS: ARCHIVO



◀ Uno de los parques eólicos instalados en el departamento cruceño.



Está en marcha, sostuvo, la instalación de la Planta de Gas Natural Licuado para abastecer a los municipios de Concepción y Vallegrande, adicionalmente a los municipios que ya cuentan con este servicio, que son San José de Chiquitos, Cabezas, Ascensión de Guarayos, San Ignacio de Velasco, Mora, San Julián y Roboré; así como la implementación del puente de medición fiscal de gas licuado de petróleo (GLP) en la Planta de Separación de Líquidos de Río Grande.

#### NUEVOS MERCADOS

En línea con la política de industrialización del Gobierno, Arce afirmó que se trabaja en la apertura de nuevos mercados para la producción nacional y se tramitan gestiones para la habilitación de la chía boliviana en el mercado chino.

“Esperamos que en 2024 comencemos con la exportación de este súper alimento al mercado asiático, con lo que Bolivia se convertirá en el primer exportador mundial de chía”, anunció.

Agregó que se gestionó la habilitación del mercado chileno para la carne y para la leche fluida semidescremada y saborizada de la empresa estatal Empresa Boliviana de Alimentos y Derivados (EBA).

También están encaminadas las acciones para reabrir el mercado de la piña y el banano boliviano al mercado chileno.

“Logramos también la acreditación de laboratorios bolivianos para que el vino y el singani puedan exportarse a la Unión Europea”, refirió.

#### FOCIPP

Respecto al Fondo Concurrible de Inversión Pública Productiva (Focipp), indicó que en el departamento de Santa Cruz se cuenta con diez proyectos priorizados, orientados al fortalecimiento de la cadena productiva a través de la construcción y equipamiento de plantas productivas.

“Fortalecemos nuestra política de sustitución de importaciones beneficiando a la producción de café orgánico en Buena Vista, alimento balanceado en Cuatro Cañadas, cárnicos en El Torno, compostaje en Mairana, trigo en Pailón, hortalizas en Samaipata, almidón de yuca en San Miguel de Velasco y alimentos balanceados y frutas en Yapacaní; con una inversión cercana a los 90 millones de bolivianos”, dijo.

#### NUEVA PLANTA

Recordó que se elabora el estudio de preinversión para la implementación de una planta de alcohol anhidro en base a sorgo.

“De esta forma el municipio de Cuatro Cañadas ingresa en la era de la industrialización con sustitución de importaciones y será uno de los principales proveedores de alcohol anhidro a YPFB (Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos)”, indicó.

#### INVERSIÓN EN INDUSTRIAS

El Jefe de Estado afirmó que la inversión prevista en plantas industriales en todo el país es cercana a Bs 25 mil millones, de los cuales más de Bs 4.900 millones corresponden al departamento de Santa Cruz.

En cuanto a la inversión para las plantas de biocombustibles, afirmó que este año se tiene un presupuesto programado de \$us 22,8 millones para la Planta de Biodiésel en este departamento y que la ejecución de la inversión supera los \$us 14 millones a agosto.

“Durante este año se finalizarán procuras, obras civiles, estructuras, tanques, así como los reactores, entre otros, para que a partir de la siguiente gestión se inicie la producción de biodiésel nacional”, manifestó.

#### ELECTRICIDAD

En el sector eléctrico, el presidente Arce recordó que se construyó la línea de transmi-

sión para interconectar San Ignacio de Velasco al Sistema Interconectado Nacional, la Línea en 500 kilovoltios Carrasco-Brechas y subestaciones asociadas, y la tercera ampliación de barras Warnes 115 kilovoltios. “La inversión en estos proyectos alcanza a más de 1.327 millones de bolivianos”.

“Este año continuará la entrega de electrolineras y proyectos de energía renovable en el departamento de Santa Cruz, la Planta Solar Viru Viru y los parques eólicos Warnes II, El Dorado II y Santa Cruz para aumentar 270 megavatios de potencia al Sistema Interconectado Nacional con una inversión de Bs 3.000 millones.

Agregó que, con el objetivo de incrementar el acceso a la electricidad como servicio básico en poblaciones alejadas, para 2024 el Gobierno tiene prevista la implementación de programas a escala nacional, uno de ellos es el Programa Electrificación Rural 3, con una inversión de \$us 200 millones, y el Programa Infraestructura Descentralizada para la Transformación Rural 3, con una inversión de \$us 125 millones.

#### TELECOMUNICACIONES

En el sector de telecomunicaciones, afirmó que se amplió el contrato del proyecto de Instalación de Comunicaciones por Radio Bases Fase III, donde se tiene prevista la instalación de cinco nuevas radiobases en Santa Cruz con una inversión mayor a Bs 10 millones, que beneficiará a más de 1.811 habitantes.

“Se inició la ejecución del proyecto de Instalación de Comunicaciones por Radio Bases en su Fase IV, que tiene como meta la instalación de 51 nuevas radiobases en 36 municipios de Santa Cruz, con una inversión superior a los Bs 115 millones, beneficiando a más de 6.900 habitantes”, destacó.

Anunció que en la presente gestión se lanzará la fase V de radiobases, cuya ejecución comprende al departamento de Santa Cruz. Con esta fase se instalarán 165 radiobases en todo el país, con una inversión total de Bs 386 millones.

“Se ha hecho una inversión de más de Bs 14 millones en el Proyecto de Instalación de Comunicaciones por Fibra Óptica en la Fase III, beneficiando a los municipios de Charagua, y San Antonio de Lomerío, logrando así el 100 por ciento en despliegue de fibra óptica en capitales de municipio”, indicó.

# LA POBLACIÓN CRUCEÑA MILLONES DE ATENCIONES



## ● REDACCIÓN CENTRAL

**E**l Jefe de Estado rescató en su discurso que gracias al Sistema Único de Salud (SUS) se brindaron 37 millones de servicios en este departamento, entre éstos tratamientos de hemodiálisis, radioterapia, cirugías y trasplantes.

“A través del Sistema Único de Salud, el SUS, tenemos adscritos a más de un millón ochocientos mil cruceños y cruceñas. Asimismo, desde enero de 2021 hemos otorgado de manera gratuita más de 37 millones de servicios, entre consultas, cirugías, estudios y laboratorios, y hemos transferido más de 390 millones de bolivianos a los hospitales

de tercer nivel del departamento”, afirmó en el discurso que brindó por la efeméride de este departamento.

Desde 2021, 1.072 pacientes se beneficiaron con tratamientos de radioterapia y 1.700 con hemodiálisis. También se aplicaron 150 cirugías y entre ellas ocho trasplantes renales, sin costo.

Los adultos mayores recibieron 1.450 atenciones y, a través de la Cruzada contra la Ceguera Mira Bolivia, se hicieron 150 cirugías y 2.034 atenciones oftalmológicas gratuitas. A través del Bono Juana Azurduy se pagaron más de Bs 76 millones y se entregaron más de 213 mil paquetes del Subsidio Prenatal por la Vida.

Para fortalecer la atención que se brinda en el SUS

también se hizo la entrega de equipamiento a los hospitales San Juan de Dios, de la Mujer Percy Boland y Universitario Japonés.

Se concluye además el equipamiento del Hospital del Niño Dr. Mario Ortiz Suárez, con una autoclave de 250 litros, esterilizador para plasma y una máquina de anestesia, inversión que alcanzara aproximadamente los Bs 13,5 millones.

El Presidente también destacó que el Centro de Medicina Nuclear y Radioterapia en Santa Cruz, inaugurado hace un año, acumuló ya 1.987 pacientes atendidos en radioterapia externa; 461 con medicina nuclear; 558 en oncología clínica



# SE BENEFICIÓ CON 37 CUBIERTAS POR EL SUS



// FOTOS: COMUNICACIÓN PRESIDENCIAL

y 221 en nutrición y psicología.

“En cuanto a proyectos hospitalarios, en nuestra querida región del oriente boliviano se cuenta con el hospital de tercer nivel de Montero. Este establecimiento de salud se encuentra en fase de puesta en marcha, actualmente en funcionamiento, contando con servicios de terapia intensiva, consulta externa, cirugía general, neurocirugía, neurología, anestesiología, traumatología y ortopedia, pediatría, oncología clínica, oncología quirúrgica, medicina interna, cardiología, nefrología, dermatología, endocrinología, urología y cirugía cardiovascular”, detalló Arce.

Para el funcionamiento de este nosocomio se asignaron, para una primera fase, 332 ítems. Se lo equipó con instrumentos de alta gama, como un acelerador lineal, tomografía axial computarizada multicorte, torre completa de endoscopia digestiva alta, mamografía, estación de cirugía laparoscópica con electro bisturí, ecógrafo, electroencefalografía, electrocardiología, equipo de rayos X con fluoroscopia, máquinas de hemodiálisis, entre otros. Para ello, el Gobierno nacional ha invertido más de Bs 500 millones. Y para fortalecer a los profesionales que se harán cargo de este hospital se tienen becas de formación, 11 plazas para especialistas en alergología, inmunología, radioterapia, geriatría y gerontología, oncología clínica y anatomía patológica. Y 11 plazas para subespecialistas que busquen formarse en cirugía oncológica, neonatología, ortopedia y traumatología pediátrica, angiología y cirugía vascular y coloproctología.

En cuanto a los proyectos, se iniciaron con la cons-

trucción y equipamiento del hospital de segundo nivel de Camiri, que se encuentra en etapa de diseño. Este proyecto tiene un presupuesto asignado de más de Bs 120 millones. Se tienen asegurados los recursos para la construcción de 12 establecimientos de salud con una inversión que asciende a más de Bs 207 millones.

“De estos proyectos me complace informar que están en ejecución la construcción del hospital de segundo nivel de Warnes, el Centro de Salud Integral de Samaipata, la Sala de Atención Múltiple de Pampa Negra y la Sala de Atención Médica en la Comunidad Abra del Astillero, ambos en el municipio de Moromoro”, dijo.

“Existen cuatro proyectos de preinversión en evaluación técnica: la construcción del Policonsultorio de Boyuibe, el Puesto de Salud en Alto Veladero de Moromoro, el establecimiento de salud en General Agustín Saavedra y el puesto de salud de la comunidad la Higuera de Pucará. También están en proceso de elaboración de estudio de preinversión los hospitales de segundo nivel de las zonas norte y sureste del municipio de Santa Cruz, el hospital de segundo nivel de San Julián y el centro de salud de Fernández Alonso”, dijo.

Además Arce recordó que durante su gestión se logró controlar la pandemia del Covid-19, con la dotación gratuita de 2.322.038 pruebas de testeo y 6.491.752 dosis de vacunas contra esta enfermedad.

“Tenemos al día de hoy una cobertura de vacunación para la prevención del virus del 76,3% en primeras dosis y 66,6% en segundas dosis en la población mayor a 18 años”, aseveró.

## ● REDACCIÓN CENTRAL

**E**l presidente Luis Arce informó en la Sesión de Honor en conmemoración de la revolución del 24 de septiembre de 1810 que su administración prevé la construcción de nuevas infraestructuras educativas en 16 municipios del departamento de Santa Cruz.

“De los últimos compromisos de financiamiento están en proceso de firma de convenio 16 proyectos de construcción de unidades educativas y módulos”, destacó el Jefe de Estado.

Las obras llegarán a los municipios cruceños de Boyuibe, Cabezas, Concepción, Cotoca, Montero, Pailón, Pampa Grande, Samaipata, San José, San Juan, San Julián, Urubichá, Santa Cruz de la Sierra y Charagua Iyambae.

El presidente Arce informó que está en proceso de contratación la construcción de la unidad educativa Darío Mayser, en el municipio de San Julián.

## ● OBRAS EN EJECUCIÓN

Hasta el momento, el Gobierno nacional comprometió 53 unidades educativas en Santa Cruz con una inversión superior de Bs 360 millones, de las cuales 36 ya están en ejecución y pronto serán inauguradas.

“Con mucho agrado debo informar que 36 de estas infraestructuras educativas ya están en ejecución, las cuales pronto serán concluidas para su entrega”, resaltó.

Detalló que entre las infraestructuras educativas que pronto serán entregadas al departamento están las unidades educativas Eduardo Abaroa (Buena Vista); San Isidro II (Comarapa); Simón Bolívar (Fer-

# GOBIERNO ANUNCIA 16 PROYECTOS PARA NUEVAS ESCUELAS EN LOS MUNICIPIOS

**HASTA EL MOMENTO**, el Jefe de Estado comprometió 53 unidades educativas en Santa Cruz, de las cuales 36 ya están en ejecución y pronto serán concluidas para su entrega.



// FOTOS: COMUNICACIÓN PRESIDENCIAL

nández Alonso); 26 de agosto (Cuatro Cañadas); San José de Yotaú (El Puente); Tiquipaya y Nacional (El Torno); José Villarroel Robles y José Mariano Serrano (La Guardia); el CEA Herman Ortiz Camargo (Pailón); los colegios La Frontera y Santa Cruz (Puerto Quijarro); Miguel María Aguirre (San Carlos).

En San Ignacio, el Gobierno inaugurará las unidades educativas Andrés Flores, Tierra Hermosa y 9 de Agosto; en San Javier el CEA y el tinglado para la unidad educativa Turux Napez; en San Julián están en ejecución los colegios La Asunta, El Progreso y San Juan de Berlín.

También están en construcción el colegio San José, en San Pedro; Padre Ricardo Erl Huber, en San Ramón; Los Andes, en Santa Rosa; las unidades educativas Marcelo Quiroga Santa Cruz, Zacarías Velasco y Juana Azurduy, en Warnes; y en Yapacaní están en ejecución las infraestructuras educativas Mariscal Sucre, Germán Busch, Nuevo Horizonte, César Bánzer y el Tecnológico INTY.



## REACTIVAN CONSTRUCCIÓN DE UNA PISCINA OLÍMPICA

**L**uego de superar los problemas legales, se reactiva la construcción de la Piscina Olímpica de Montero, con una inversión de más de Bs 31 millones, informó el presidente Luis Arce.

“Anunciamos la reactivación del proyecto de construcción de la Piscina Olímpica de Montero con una inversión de alrededor de 31 millones de bolivianos, que permita la conclusión de este im-

portante proyecto; esperando ya que el municipio concluya con los trámites que dieron lugar a la resolución del contrato y la paralización de esta obra”, dijo el Jefe de Estado en la Sesión de Honor por los 213 años del grito libertario de Santa Cruz.

En marzo de 2021, la Alcaldía de Montero determinó anular el contrato de la obra deportiva por un presunto incumplimiento de parte de la empresa constructora.

# RIEGO PARA LA PRODUCCIÓN



## ● REDACCIÓN CENTRAL

**E**n materia de proyectos de riego, en el departamento de Santa Cruz se han ejecutado cinco sistemas de riego, dos proyectos en el municipio de Comarapa, un proyecto en San Julián y dos en Vallegrande, que representan una inversión próxima a los Bs 15 millones. Con estos proyectos estamos garantizando la producción agrícola habilitando 603 hectáreas nuevas bajo riego, generando empleo digno, coadyuvando a la seguridad alimentaria con soberanía a más de 202 familias.

La información fue brindada por el presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Luis Arce Catacora, durante su participación en la Sesión de Honor del Concejo Municipal de Santa Cruz de la Sierra, por los 213 años del grito libertario.

“En el municipio de Mairana se encuentra la construcción del Sistema de Riego Cerro Verde Valle Alto Pozuelo, que está en plena ejecución, con una inversión mayor a 3,2 millones de bolivianos, beneficiando a 54 familias y habilitando 74 hectáreas nuevas bajo riego. Para nuestras hermanas y hermanos del municipio de Moro Moro, tenemos la

construcción del Sistema de Riego Potrerillo, que está en proceso de contratación, tendrá una inversión de más de 1,2 millones de bolivianos, beneficiando a 41 familias y habilitando 30 hectáreas nuevas bajo riego”.

Además, para el departamento de Santa Cruz se han priorizado cinco estudios de diseño técnico de preinversión de riego en siete municipios: San Ignacio de Velasco, San Miguel de Velasco, San Rafael de Velasco, Yapacaní, Pucará, Vallegrande y Trigal, con una inversión para los estudios de más de Bs 4 millones, para beneficiar a 819 familias y habilitar más de 1.200 hectáreas bajo riego.

“Destacamos la inversión para el estudio para la construcción de la represa de agua en San Miguel de Velasco, que se encuentra dentro de los municipios de San Ignacio de Velasco, San Miguel de Velasco y San Rafael de Velasco, con una inversión de más Bs 3 millones para beneficiar a 132 familias y habilitar 420 hectáreas bajo riego”.

Como Gobierno nacional “estamos implementando el programa Rumbo a la Soberanía Alimentaria con Tecnología de Riego, el cual permitirá mejorar el uso eficiente del agua

para riego a través de la implementación integral de sistemas de riego por goteo con fertirriego a nivel parcelario para incrementar la producción y productividad en tres productos estratégicos”. Dentro de este programa están los municipios de Comarapa, Mairana, Pampa Grande, Saipina y Moro Moro, la inversión total es de más de Bs 29 millones, logrando tecnificar por goteo 630 hectáreas de cultivo de papa, tomate y cebolla, beneficiando a 630 familias productoras.

Para el Gobierno es muy importante la preservación y protección de nuestras cuencas y la reducción de riesgos hidrológicos, en ese sentido se invirtieron más de Bs 83 millones en los proyectos de Recuperación de Servidumbres Ecológicas en los municipios de Montero, Saavedra y Fernández Alonso a través de la forestación en cinco microcuencas principales del río Piraí; el proyecto de Construcción de Medidas Estructurales Ríos Grande, Piraí, Chane, Surutu, Yapacaní e Ichilo - fase V.

Se tienen proyectos de manejo de cuencas en fase de ejecución, con una inversión por más de Bs 19 millones. Entre los más importantes podemos mencio-

nar el proyecto Siembra de Agua Mediante el Incremento Vegetal en las Microcuencas de Ibabo, en el municipio de Yapacaní, con una inversión de Bs 5,3 millones, reforestando 600 hectáreas.

Para el municipio de Warnes se invirtieron más de Bs 4 millones en el proyecto Manejo Integral de la Microcuenca Parque Lineal Ecológico del Río Chane, que garantizará la producción de 22.400 plantines, para la forestación de 70 hectáreas.

Siendo el agua un recurso vital fundamentalísimo para la vida humana y el acceso al saneamiento básico necesario para una salud e higiene digna, se ejecutaron proyectos como la Ampliación del Sistema de Alcantarillado Sanitario y Planta de Tratamiento de Aguas Residuales en Yapacaní, con una inversión cercana a los Bs 61 millones; y la construcción del Sistema de Alcantarillado Sanitario Cuevo, con una inversión de más de Bs 10 millones, mejorando de manera sostenible las condiciones y calidad de vida de la población, previniendo la contaminación de los ecosistemas.

De mismo modo, se ejecutaron los proyectos de Construcción del Sistema de Agua Potable San Ramón, con una inversión de más de Bs 19 millones; Ampliación del Sistema de Agua Potable Concepción, con una inversión próxima a los Bs 5 millones. Por otro lado, el mejoramiento del Sistema de Agua Potable Santa Rita/Santa Martha-El Torno, con una inversión de Bs 3,3 millones; la construcción del Sistema de Agua Potable Buena Vista/Yaiti/Yapumbia-Lagunillas, con una inversión mayor a los Bs 3 millones; el mejoramiento del Sistema Agua Potable Cuatro Cañadas, con una inversión que supera los Bs 900 mil, dotando de agua con calidad, continuidad y en cantidad suficiente en conformidad a la normativa vigente.

“Actualmente seguimos trabajando arduamente con proyectos en ejecución como la construcción del Sistema de Alcantarillado Sanitario en el municipio de Mairana, con una inversión próxima a los Bs 25 millones, beneficiando a más de 10 mil habitantes; el proyecto de Construcción del Sistema de Agua Potable San Luis y Tarumá en el municipio de El Torno, con una inversión mayor a los Bs 5 millones, beneficiando a más de 3 mil familias”, expresó el mandatario.

## ● REDACCIÓN CENTRAL

**E**l presidente Luis Arce informó en la Sesión de Honor del Gobierno Autónomo Municipal de Santa Cruz, en conmemoración de los 213 años de gesta libertaria, que su administración construye viviendas para el beneficio de 44 municipios del departamento.

“Para la presente gestión estamos invirtiendo en la construcción de viviendas cerca de Bs 274 millones, que beneficiarán a 44 municipios, en proyectos o programas que continúan su implementación”, dijo el mandatario.

En su discurso mencionó que las viviendas están en los municipios de Ascensión de Guarayos, Boyuibe, Buena Vista, Cabezas, Camiri, Charagua, Comarapa, Concepción, Cotoca, Cuatro Cañadas, Cuevo, El Torno, Fernández Alonso, Gral. Saavedra, La Guardia, Mairana, Minero, Montero, Pailón, Pampa Grande, Porongo, Portachuelo, Postrer Valle, Puerto Suárez, Quirusillas, Roboré, Saipina, Samaipata, San Antonio de Lomerío, San Carlos, San Ignacio de Velasco, San José de Chiquitos, San Julián, San Matías, San Miguel de Velasco, San Pedro, San Rafael, San Ramón, Santa Cruz de la Sierra, Santa Rosa del Sara, Urubichá, Vallegrande, Warnes y Yapacaní.

A vísperas del aniversario del departamento de Santa Cruz, Arce entregó el

# EL GOBIERNO INVIERTE BS 274 MM EN VIVIENDAS PARA BENEFICIAR A 44 MUNICIPIOS



// FOTOS: COMUNICACIÓN PRESIDENCIAL

sábado 222 viviendas dignas en la zona de San Pedro, alrededor del Plan Tres Mil de la capital cruceña.

“Estamos muy contentos de estar aquí en el Plan Tres Mil para entregar viviendas. Son 222 viviendas que hoy vamos a dar en ocho proyectos que estamos entregando. ¡Felicidades, Santa Cruz!”, manifestó el Jefe de Estado.

El proyecto demandó una inversión de Bs 13 millones y fue ejecutado por la Agencia Estatal de Vivienda (AE-Vivienda) para cumplir el sueño de familias cruceñas de contar con una vivienda propia y digna.

“Son más de 13 millones que el Gobierno nacional ha invertido en estas 222 viviendas”, sostuvo.

El viernes, en el municipio de San Julián, el Jefe de Estado entregó 50 viviendas sociales, en el marco de una extensa agenda por un nuevo aniversario cruceño.

## SE PROYECTAN 14.200 NUEVAS INSTALACIONES DE GAS

## ● PAULO CUIZA

**P**ara este año se prevé la instalación de 14.200 nuevas conexiones de redes de gas en el departamento de Santa Cruz, anunció ayer el presidente Luis Arce.

“Respecto a la distribución de gas natural por redes, en 2022 se concretaron 13.437 instalaciones con una inversión de \$us 12,1 millones, y en la presente gestión esperamos sumar más de 14.200 nuevas

instalaciones, invirtiendo más de \$us 15,3 millones”, dijo el Jefe de Estado.

Apuntó a que para este año se esperan nuevas instalaciones en varios municipios, como ser Santa Cruz de la Sierra, Cotoca, Pailón, El Torno, Warnes, La Guardia, Yapacaní, Portachuelo y Montero, entre otros.

Dijo que se continuará con el programa de conversión a gas natural vehicular y para 2023 se prevén convertir 8.360 vehículos en Santa Cruz.



● REDACCIÓN CENTRAL

Con el objetivo de fomentar la producción agraria, la implementación de las políticas de sustitución de importaciones, asegurar el abastecimiento del mercado interno, el incremento en rendimientos y productividad de los cultivos, así como materia prima para la industrialización, se implementaron programas y proyectos que tienen una cobertura de intervención del 86% en los municipios del departamento de Santa Cruz, beneficiando a alrededor de 86 mil familias con una inversión de Bs 282 millones.

El presidente Luis Arce dio estos detalles durante su participación en la Sesión de Honor del Concejo Municipal de Santa Cruz, por los 213 años de la gesta libertaria.

Mencionó que en el marco del fortalecimiento a la producción se ha hecho la transferencia público-privada a los productores de semillas de calidad, fertilizantes, ganado, productos para el control y manejo de plagas y enfermedades; equipos agrícolas, entre otros, beneficiando a 42.329 familias con una inversión de más de Bs 63 millones.

Con la finalidad de mejorar el flujo de producción agrícola hacia los centros de abasto se entregaron 10 puentes vehiculares, se hizo la construcción e implementación de 125 sistemas de riego y 2.711 kits de riego, se entregaron 81 pozas piscícolas y se construyeron 47 infraestructuras productivas, beneficiando a más

# POLÍTICAS PARA ASEGURAR EL ABASTECIMIENTO DEL MERCADO INTERNO



// FOTOS: COMUNICACIÓN PRESIDENCIAL

17 mil familias con una inversión de Bs 134 millones.

No somos indiferentes a las directas consecuencias de la crisis climática en el ámbito agropecuario y que provocan significativas pérdidas en la producción y la disponibilidad de alimentos. La sequía y heladas atemporales a inicios de año han afectado varias zonas y familias productoras. Por esto, para reactivar la producción agrícola se implementó el Plan Plurinacional de Respuesta a la Sequía, a través del cual hemos puesto en marcha ocho sistemas de riego con una inversión de Bs 3 millones, beneficiando a 372 familias cruceñas, además de la entrega de 679 toneladas de fertilizantes, 102 toneladas de afrecho y 14,8 toneladas de sales por un valor de Bs 6 millones que han ido en beneficio de 37.707 familias afectadas”, enfatiza la autoridad.

## LA INDUSTRIALIZACIÓN YA ES UNA REALIDAD

● REDACCIÓN CENTRAL

“Estamos emprendiendo la industrialización con sustitución de importaciones a partir del aprovechamiento de las capacidades y potencialidades productivas de esta región. Santa Cruz no está al margen de esta política y estamos invirtiendo 712 millones de bolivianos”, manifestó el Jefe de Estado.

En ese contexto, mencionó la Planta de Transformación de Subproductos de Soya, en San Julián de Santa Cruz, que tiene una inversión de Bs 420 millones, procesará mil toneladas métricas al día de grano de soya para la producción de torta de soya, aceite crudo, aceite refinado y cascarilla, y beneficiará a 10 mil familias productoras agrícolas.

La Planta de Almacenamiento de Granos, ubicada en el municipio de Pailón, tiene una inversión de Bs 80 millones. Esta planta ten-

drá una capacidad de almacenaje de 42.000 toneladas métricas de trigo y soya, y beneficiará a 9.467 familias productoras agrícolas de la región.

La Planta de Bioinsumos, en el municipio de Pampa Grande, tiene una inversión de Bs 60 millones; tendrá una capacidad de producción de 30 toneladas métricas al mes de bioinsumos, cinco toneladas métricas al mes de abonos orgánicos; la planta contará con laboratorios de investigación y parcelas de-

mostrativas. Se estima beneficiar a 4.800 productores de los valles cruceños.

La planta de procesamiento de hortalizas, en el municipio de Comarapa, tiene una inversión de Bs 61 millones. Tendrá una capacidad de producción de 2.419 toneladas métricas al año de kétchup; 1.037 toneladas métricas al año de salsa de tomate y 1.152 toneladas métricas al año de escabeche de verduras. Se estima que beneficiará a 5 mil productores agrícolas de hortalizas de la región.

● PAULO CUIZA

**E**l presidente Luis Arce destacó que el Gobierno nacional invierte Bs 20,5 millones en la construcción de una moderna infraestructura para la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (FELCV) en Santa Cruz.

“En temas de seguridad se hará una inversión de 20,5 millones de bolivianos para la construcción de una infraestructura moderna para la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia a través de la implementación del proyecto Construcción FELCV Integral Santa Cruz”, dijo el mandatario durante su discurso en la Sesión de Honor del Gobierno Autónomo Municipal de Santa Cruz por los 213 años de gesta libertaria del departamento.

Arce añadió que en la mo-

# BS 20,5 MM PARA UNA MODERNA FELCV INTEGRAL EN SANTA CRUZ

derna edificación convergerán diversas instancias policiales y no policiales, como el Ministerio Público, Defensoría de la Niñez y Adolescencia - SLIM, juzgado en delitos contra la violencia, Cámara Gesell, casa de aco-

gida para víctimas de violencia y un consultorio médico forense del IDIF, con el objetivo de que las víctimas no peregrinen por justicia.

“La importancia de esta FELCV-Integral radica en evitar que una persona que

sufre violencia no esté expuesta a tener que peregrinar por instalaciones de la Policía, del Ministerio Público, de los juzgados, del forense, entre otros, y revictimizarse”, señaló el Primer Mandatario del Estado.



● PAULO CUIZA

**E**n la víspera de un nuevo aniversario cruceño, el presidente Luis Arce resaltó que en el marco de las acciones estratégicas para temas penitenciarios está la implementación del Programa de Centros Penitenciarios Productivos, cuyo objetivo es convertir las cárceles en espacios de innovación y producción por parte de los privados de libertad para su reinserción social.

“Se están impulsando actividades productivas en los centros penitenciarios de Santa Cruz, como ser los centros de Santa Cruz de la Sierra, Puerto Suárez, Montero, Vallegrande, Buena Vista, Camiri y Portachuelo, con la comercialización de los productos y servicios en ferias productivas y en las plataformas Consume lo Nuestro y la Billetera Móvil”, sostuvo el mandatario.

## CENTROS PENITENCIARIOS PRODUCTIVOS AYUDARÁN EN LA REINSERCIÓN SOCIAL

Explicó además que las personas privadas de libertad tienen una segunda oportunidad y la mejor manera de probarlo es que se involucren en el proceso de reconstrucción económica que poco a poco es una realidad.

“Se han implementado programas de rehabilitación y reinserción social. A junio de este año, en la ciudad de Santa Cruz, han participado 1.187 privados de libertad en el programa de educación en los niveles de primaria, secundaria y educación técnica”, dijo.

El Presidente mencionó, como otro punto importante en seguridad, que en Migración el año 2022 fue cuando más pasaportes se emitieron de los últimos ocho años, con más de 58.000 emisiones de ese documento.

“Este año ya superamos los 40.000 pasaportes emitidos. Desde 2021 hasta junio de la presente gestión se obtuvo una recaudación mayor a los Bs 163 millones, esto quiere decir que cada vez hay más bolivianos y bolivianas que viajan al exterior y que incre-

menta la movilidad social y la democratización de este tipo de servicios.

Arce también destacó el programa ED-7 Mi Identidad, para que a través de este cada boliviano tenga acceso a su cédula de identidad de manera digital.

“Se impulsó el Cudap, que permite a las personas obtener un certificado de antecedentes policiales también con el uso de su celular de manera rápida, sin colas y por supuesto confiable”, dijo, y recordó que más de 215.000 personas obtuvieron sus certificados policiales digitales.